

En la capital.	4.50	plaz. trimestre
Id. fuera de la capital.	5.00	id. id.
Ultramar en oro.	18	id. semestre
Id. un año en oro.	750	id. trimestre
Extranjero.	750	id. trimestre

Todo pago se entiende por adelantado.

Redacción y Administración, calle del Progreso, 4. 3.º, 1.ª

LA LUCHA

En la 1.ª página una peseta la línea.—En la 2.ª, 3.ª y 4.ª, 50 céntimos.—En la 5.ª y 6.ª, 40 céntimos.—Anuncios mortuorios en la 1.ª página, desde cinco pesetas, 50 céntimos en adelante.—Comunicados y remitidos de 1.ª a 5.ª pesetas la línea a juicio de la Administración.

Corresponsal en París para anuncios y reclamos. A. LORETTE, 61, Rue Caumartin

AÑO XXIII

Se publica todos los días, excepto los siguientes á festivos.

Gerona, jueves 9 de Marzo de 1893.

NÚMEROS SUELTOS

25 céntimos.

N.º 4.927

Política Internacional.

Paris 7 Marzo de 1893.

SUMARIO: Lluven Panamá.—La opinión de Crispi.—Bismarck, hijo, en Roma.—El jubileo del Papa.—Campana galófoba.—Literatura internacional.

La voz siniestra y niveladora que rige las desdichas de la humanidad, ha querido atestiguar su poder arbitrario, dando á cada nación su poquito de escándalo.

Después de lo ocurrido en Francia, con el Panamá, apareció en Alemania la cuestión de los fusiles Loewe, en Italia el negocio de los Bancos. Que cierto es que, por un sentimiento bien humano aunque nada generoso, el mal de muchos suele ser consuelo para algunos. Esto explica la cierta fruición con que algún diario parisiense anuncia hoy que la poderosa nación norteamericana está en yisperas de asombrar con nuevos escándalos al viejo continente.

Sea de ello lo que quiera, y entretanto el largo cablegrama que el referido periódico consagra á este asunto se confirma ó desmiente, nuestros ayuntamientos pueden también irse consolando del propio desbarajuste en achaques administrativos con la enorme cifra que, según el corresponsal aludido, invierte el municipio de Nueva-York en la limpieza pública, ¡once millones de pesetas!

Y no es esto lo mejor, sino que á juzgar verídico cuanto de la gran república cablegrafian, durante dos meses no se ha invertido un solo céntimo en el indicado servicio. Las calles son, en Nueva York, rectangulares; la villa es un gran triángulo con dos rios uno á cada lado, que se confunden en el vértice correspondiente; bastaría por tanto empujar la nieve, causa actual de suciedad en las calles, para que la gran corriente la arrastrase al mar. Sin embargo, á los once millones del presupuesto, corresponden el doble de centímetros de fango... en las calles.

Aún para aquellos espíritus de ordinario poco impresionables, el espectáculo que hoy presenciamos, aparece como las señas evidentes de una horrorosa conflagración, tanto más terrible cuanto más tarde en producirse.

No ha sido bastante que Francia entretenga durante dos meses largos la curiosidad del mundo con el relato de sus desdichas. Relámpagos de profunda inmoralidad siguen en las demás grandes naciones al insólito asombro producido. Diríase que cual gnomos posesionados de las entrañas de la humanidad, los géneos destructores de todo adelante se levantan airados en gigante pugilato de fuerza contra toda manifestación de energía ó de soberbia. El monumento más altivo de la última exposición de París ha caído envuelto en el sonrojo del gran ingeniero que le dió su nombre.

¿Serán los escándalos de Nueva-York voluntario desquite que los Estados Unidos se complazcan en ofrecer en las proximidades de su gran manifestación de Chicago?

El señor Crispi acaba de anunciar sus impresiones acerca de cuanto actualmente sirve en Europa de aliciente á la murmuración pública, y forma el voluminoso expediente de los planes diplomáticos.

Sabido es que siempre que el ilustre político italiano habla, su opinión es escuchada con respeto, más todavía por la importancia de su juicio, que por la significación y peso en Europa de la potencia cuyos intereses está llamado á defender.

Esto explica que el ilustre hombre público no se prodigue demasiado, satisfecho sin duda de su vanidad, y que el reporter tenga casi siempre que acudir tras larga odisea á influencias y habilidades á que en España no estamos acostumbrados los del oficio. En esta ocasión, como hace tres

meses el periodista francés ha creído conveniente utilizar en su provecho la intervención de la señora de Crispi. Desde luego que, periodista tan avisado como monsieur Ranson, no habia de prescindir del Panamá italiano en su interview, ni tampoco de la significación que en Francia y en Europa misma tiene la elevación reciente de Mr. Jules Ferry á la presidencia del Senado.

Para el señor Crispi, los escándalos del Banco Romano hubieran podido prevenirse constituyéndole únicamente en Banco de descuento, sin derecho alguno á lanzar emisiones. El mismo lo habia propuesto, formulando en un dilema la única solución que ofrece para un país no muy abundante de numerario, el problema financiero. «O el Banco único como existe en Francia é Inglaterra, ó la pluralidad de bancos con absoluta libertad según el sistema Americano.»

En cuanto á la reciente elección de Mr. Jules Ferry, para la presidencia del Senado francés, sus palabras son ciertamente de un tono sincero, al que en realidad no estamos muy habituados, tratándose de hombres de la talla política del señor Crispi. «Tal vez, dice, el hecho de que se trata no está llamado por su significación á producir en nosotros, los italianos, una gran alegría y por el contrario más parece que constituye un peligro para nuestro país; pero dejando aparte las consecuencias que de ello puedan más tarde surgir, yo veo y no tengo para que ocultarlo, la reparación tardía de una gran injusticia. Mr. Jules Ferry es un verdadero hombre de estado, y hombre así, de valer y de talento, es cada día menos fácil encontrarlos. Es una grave falta tenerlos sistemáticamente alejados del poder por el único pecado de no halagar con exceso el sentimiento patriótico de las masas que sueñan con reivindicaciones para la nación francesa.»

La influencia de Mr. Jules Ferry ha de hacerse muy pronto sentir en la política de vuestro país, dijo para terminar en este asunto el señor Crispi. Qué dirección, lo mismo desde el punto de vista interior que internacional, logrará imprimir á sus ideas, permitáme V. que lo ignore por hoy.

El Conde Heriberto de Bismarck ha hecho un viaje recientemente por el extranjero. El hijo del gran ex-canciller, que seguramente carece de la significación que debe á su apellido, tiene sin embargo notoriedad bastante para que su paso por una capital cualquiera produzca el interés del día. De ahí el que su paso por Roma haya bastado á que el temor ó la zozobra tomando cuerpo en la cavilosidad de los centros diplomáticos, despierte con el recuerdo de prestigios que pasaron, la idea de una posible rehabilitación para el desairado príncipe.

Los que relacionan el viaje á Roma del Conde Heriberto con un plan de campaña encaminado á restituir al gran ex-canciller su fuerza mediante el concurso de los hombres influyentes de Italia, olvidan que Alemania no es un país parlamentario con el que puedan prosperar semejantes con-fabulaciones, así como también que la personalidad del actual emperador es sobrado influyente en las decisiones del Reichstag, para que tales planes, si fueran ciertos, encontrasen el menor eco.

Con ocasión del XV aniversario de su elevación al trono pontificio, León XIII ha celebrado el día 3 del corriente en la capilla sixtina, una misa en acción de gracias, con asistencia de un gran número de cardenales, arzobispos y muchos embajadores acreditados cerca de la Santa Sede.

La campana galófoba se acentúa en Sui-

za. En Ginebra existe, al decir de un periódico de París, un foco de ardiente hostilidad contra Francia. La cuestión de las tarifas, primero la mascarada de Basilea y la huelga de Neufchatel después, parecen obedecer á un solo plan, cuyo órgano de publicidad es, según cree el periódico, de París, un diario Suizo que dirige un paciente del anterior presidente del Senado francés M. Le Royer.

La novela *Pequeñeces* del ilustre jesuita P. Coloma, que tanto éxito alcanzó en España y América hace dos años, se publica actualmente en el acreditado periódico *Le Journal des Debats*.—D. L' Eclair.

Desde Madrid.

5 Marzo de 1893.

Cuanto veníamos diciendo días atrás respecto al presupuesto de Marina, resultó cierto desgraciadamente, según pudimos convencernos con el resultado del Consejo de ayer.

En él, el señor Cervera ocupó más de dos horas exponiendo muchas de las modificaciones que introduce en el nuevo presupuesto, acabando por asegurar que, lejos de poder introducir economía alguna sobre el del ejercicio anterior, consideraba que quedaban indotados muchos servicios de su departamento, cuyas atenciones le habian hecho incurrir en el aumento de tres millones de pesetas de que la prensa habia hablado, los cuales se apresuró á rebajar, atendiendo al estado crítico porque el Erario atraviesa.

Y díganos el señor Cervera, ¿vino para esto al departamento de Marina? ¿Pues no sabia cuando era un simple ciudadano los clamores que se levantaban en la opinión exigiendo economías? ¿No se habia enterado de las promesas y compromisos á esto respecto contraídos por el Jefe y por muchos de los hombres más significados en el partido gobernante? ¿No habia comprendido que la presencia de Gamazo y Maura en el gabinete, suponía que se trataba de un Ministerio sin más programa y sin más fin que el de llegar á la nivelación de los presupuestos?

Pues sabiendo todo eso, arrancarse ahora con semejante salida, no es propio de hombres que, como el señor Cervera, tenían fama de serios y de formales á los ojos de sus contemporáneos.

Tendrá razón el señor Cervera en sus alegaciones respecto de servicios indotados y de atenciones descubiertas; pero como ha de comer pollo quien sologana para patatas, y como ha de mantener criado quien no agencia lo suficiente para alimentarse á sí?

Este es el argumento, señor Ministro de Marina, y convéznase V. E. de que no hay otro.

Y de que el país se ahoga; que el contribuyente no puede resistir más, es cosa por demás sabida para el señor Cervera y sus compañeros; y como el que más no puede, morir se deja, suprimáanse, acórtense, rebájense servicios y atenciones en lo que sea necesario; que lo por el momento aquí se precisa es llegar á la nivelación, regenerar el crédito y salvar al país de la ruina total que le amenaza.

Noticias madrileñas.

(5 Marzo.)

En los momentos en que se celebraba ayer Consejo de ministros, se presentó en la Presidencia el embajador de Francia, quien conferenció con el Sr. Sagasta, que de antemano le tenia citado.

A la conferencia asistieron los señores Gamazo y Vega de Armijo.

Mr. Roustan, se limitó á escuchar la respuesta dada por nuestro gobierno, respecto á una pregunta hecha por el de la vecina República, sobre concesiones á la misma en nuestro arancel.

El gobierno contestó al embajador, que España se veía imposibilitada de tratar, más que con la base de mútuas concesiones y pactando un arreglo comercial.

Ayer celebró una conferencia el ministro de Estado con el embajador de Austria, quedando iniciadas las bases para un tratado de comercio, del que se ocupará la comisión de tratados, en el momento que termine las elecciones.

El terrible suceso ocurrido ayer en esta Corte y del que son principales protagonistas el tristemente célebre José Varela y la concubina de este, Antonia Lopez Piñeiro, tiene muy preocupada á la gente, sobre todo á aquella parte de público que, en el nuevo suceso, encuentra algo de analogía con el famoso de la calle de Fuencarral.

En el pasado, una señora apareció asesinada, y en el actual, aparece la querida de Varela estrellada en la acera de la calle de Carretas, efecto de haberse lanzado (?) por uno de los balcones de la casa donde la pareja habitaba, y en los precisos momentos de librarse terrible disputa entre ambos amantes.

Varela está incomunicado, y el juez trata de averiguar si la jóven se arrojó ó fué arrojada.

La opinión se inclina á creer esto último; pero la mayoría de detalles observados, vienen á demostrar todo lo contrario.

Resulte lo que quiera, el hecho es que la presencia de Varela en cualquier punto, lleva consigo el escándalo y la inmoralidad.

Madrid 6 Marzo de 1893.

En todos los círculos políticos ó no políticos, en las reuniones todas, en cafés, calles, plazas y paseos públicos, no hay otra noticia, no se hace ningún otro comentario que del resultado de la elección por la capital de España.

4.069 votos han sacado de mayoría á los candidatos ministeriales los de la unión republicana!

¿Qué significa esto? ¿Es que la capital de la monarquía se ha vuelto loca en un momento determinado? ¿Es que acaso es cierto que los elementos republicanos cuentan en ella con suficientes fuerzas para anular é imponer sus aspiraciones sobre las aspiraciones de los demás?

No, no está la razón de la vergonzosa derrota al gobierno dinástico, en ninguna de las dos hipótesis formuladas.

Es que los pueblos cuando llegan al colmo del sufrimiento y los curanderos políticos encargados de su curación agravan, lejos de dulcificar los dolores de la enfermedad, échanse por senderos extraviados buscando quizás el precipicio que ponga término definitivo á tan desastrosa situación.

Además, existen otros datos que explican que ese triunfo es puramente ficticio, y no se debe, ni con mucho, á los esfuerzos de las huestes que militan en aquellas filas.

Pueden responder por nosotros muchos elementos carlistas y algunos conservadores, que lejos de apoyar como era lógico suponer á sus más afines, los católicos, han trabajado desesperadamente en favor de los candidatos republicanos, movidos solo por rivalidades y por odios nunca justificados cuando pueden atentar á la salud del orden y de la patria.

Existe también la censurable actitud de pasividad en que vejetan importantísimas fuerzas ajenas á la política (más de la mitad del cuerpo electoral), que por su carácter apático, y sin comprender que esta conducta puede lastimar con el tiempo sus intereses, abandonan el campo á merced de los más levantiscos, de los más exaltados, y de los más audaces.

Nosotros nos lavamos las manos como

Platos, pero lamentamos y seguiremos lamentando que las urnas, cuando a la lucha acuden representantes de todos los intereses sociales, no arrojen un resultado que, cuando menos, nos anuncie lo que piensa la mitad más uno de los que componen el cuerpo electoral.

Noticias madrileñas. (6 Marzo.)

Ayer ha fallecido en París el insigne crítico Adolfo Taine. Dolorosa enfermedad ha llevado al sepulcro a una de las glorias de la Francia.

—El crimen de la calle de Carretas continúa en el mismo estado de tramitación.

Se espera con ansiedad el dictamen que sobre el resultado de la autopsia, den los médicos.

—Ayer, no fué muy grande la animación en Madrid con motivo de las elecciones, pero en cambio reinó el más perfecto orden.

Según el recuento hecho en los distritos, el resultado ha sido el siguiente en esta Capital.

Candidatura republicana.

D. José M.º Ezquerdo.	27.058 votos.
» Nicolás Salmerón.	27.036 »
» Manuel Pedregal.	26.809 »
» Francisco Pi Margall.	26.788 »
» Mannel Ruiz Zorrilla.	26.051 »
» Eduardo Benot.	25.896 »

Liberal.

D. Valentin Céspedes.	22.959 votos.
» José de la Presilla.	22.935 »
» Cándido Lara.	22.542 »
» Clemente Ortueta.	22.474 »
» Ramón Sainz.	22.542 »
» Federico Ortiz.	22.323 »

Como se ve, el triunfo es de los republicanos.

Las candidaturas católica y socialista han obtenido insignificante número de votos.

Con motivo de la derrota de los ministeriales en Madrid, decíase que los señores Aguilera, Zavala y Gobernador de Barcelona, habían presentado la dimisión de sus cargos: pero aún no se ha confirmado tal rumor.

—En todos los círculos oficiales hubo anoche bastante concurrencia.

En el Círculo Republicano Progresista fueron aclamados los Sres. Pedregal y Ezquerdo; este último pronunció un elocuente discurso, seguido de otros de varios individuos de la «Juventud Republicana».

Noticias locales y generales

Al vecino de Ordis Juan Colomer Colomer, se le ha extraviado la cédula personal número 178 expedida por aquel Alcalde en primero de Diciembre último.

—El comandante de marina de Santander convocó el jueves a su despacho al alcalde de mar y atalayeros de los pescadores, para recomendarles la mayor prudencia cuando se dispongan a salir las lanchas de altura, a fin de que desistan de ello al menor presagio de temporal, toda vez que se acerca la época en que la exagerada confianza ha sido tantas veces causa de horribles catástrofes en aquella costa.

—Hemos sabido con sentimiento, que se encuentra gravemente enferma la respetable y virtuosísima Superiora del Convento de Monjas de San Daniel Sor Francisca Javiera Germen, que cuenta la avanzadísima edad de noventa y cinco años y hace setenta años que está en el convento.

De todas veras deseamos su restablecimiento, por más que la edad acusa una naturaleza decaída.

—Dentro de poco se celebrará en Málaga un juicio originalísimo.

Un joven pensaba contraer matrimonio con una linda muchacha del barrio de la Trinidad.

Acordada la fecha de la boda, el joven regaló a su prometida una sortija, dos pulseras, dos pendientes y algunas otras alhajas.

A lo mejor se arrepiente el novio por haberse enamorado nada menos que de una prima hermana de su prometida, y deshace el proyecto matrimonial, pretendiendo al mismo tiempo que le devuelva las alhajas que la había regalado, a lo cual se opone la burlada novia.

El novio reclama ahora judicialmente los obsequios que a su prometida ofreció.

—El Diputado electo señor Torres ha diferido su viaje a esta ciudad, según noticias. Hoy debe estar en Puigcerdá presenciando el escrutinio; de Puigcerdá se trasladará el señor Torres a Tarragona con objeto de ver a su familia, y de allí vendrá a esta ciudad para las elecciones de Senadores.

—Ha sido extraído del río Guadalquivir, en Sevilla, el cadáver de un anciano de setenta y dos años que apareció flotando sobre las aguas.

—El aeronauta Ruiz estuvo a punto tres ó cuatro días hace, de perder la vida en Lorca a consecuencia de un escape de gas que determinó una caída violenta del globo en que había ascendido.

—Ayer hizo un hermoso día primaveral no confirmando, al menos en esta región, el pronóstico de Noherlesoom: en cambio, en otras partes de la península andan los elementos atmosféricos en riña mutua.

Mientras, los ríos apenas llevan agua, los campos están agostados y por falta de fuerza motriz no trabajan lo que debieran las fabricas.

—En París se va a establecer un impuesto sobre las libreas y los pianos.

Toda persona que ponga librea a sus criados, pagará 20 francos.

Quien tenga piano en su casa, pagará 10 francos.

Calculase en diez mil el número de libreas que hay en París, lo cual hace 200.000 francos al año.

El número de pianos ascenderá a cinco mil, por lo cual el impuesto sobre los mismos podrá ascender a cinco millones.

No es mucho. Pero los pequeños arroyos forman los ríos más caudalosos.

Desde luego será menor la jaqueca de los pianistas.

—Participan de Málaga, haber ocurrido un suceso en aquella población, que demuestra una vez más los funestos resultados que pueden producir la imprudencia y descuidos de algunos padres.

En una casa del camino de Churriana, hallábase jugando con un revólver cargado varios niños, el mayor de seis años.

Uno de los niños, de cinco años de edad, arrojó el arma contra el suelo, y disparándose uno de los tiros, fué el proyectil a darle en el pecho causándole una herida de consideración.

—Con objeto de presidir el escrutinio en Vilademuls, ayer pasó por esta ciudad el señor Juez de primera instancia de Olot.

—Los casos de sonambulismo siguen repitiéndose con alguna frecuencia.

Días pasados, en Limoux, un telegrafista que habitaba un tercer piso se levantó de noche, víctima del sonambulismo, y abandonando su alcoba se dirigió hacia una de las ventanillas que caen al patio.

Tomó la ventana por la puerta, y abriéndola, subió a ella y trató de andar hacia afuera.

Mas, faltándole terreno, cayó al patio rompiéndose ambas piernas.

Sólo pudo darse cuenta de su estado en el hospital, cuando le hicieron volver en sí. Entonces pudo explicarse el suceso, declarando que padecía de sonambulismo, habiéndole libertado su familia varias veces de una muerte cierta.

El infeliz padecía este mal a consecuencia del excesivo trabajo nocturno, que le obligaba meses enteros a trabajar desvelado a fuerza de café.

—La Reina Regente ha dado su aprobación a la insignia Real para los buques de la Armada.

El estandarte Real continúa siendo el mismo para el Rey, la Reina y el Principe de Asturias.

La insignia de los Infantes será también morada, con el escudo Real y la forma de corneta; es decir, terminando en puntas.

En el buque en que los Infantes D. Antonio y doña Eulalia verifiquen su viaje a América, se arborará esta nueva insignia.

—A 381'75 pesetas asciende el importe de las compras verificadas en esta ciudad durante la tercera decena de Febrero con destino al Hospital militar, por el señor Comisario de Guerra.

—El catorce de Marzo venderá el juzgado de Figueras una casa situada en la calle de la Cárcel de aquella ciudad; el ventisiete del mismo mes otra casa del pueblo de Mollet. Tambien cita, llama y emplaza, sobre muerte accidental de Antonia Jané, al esposo de ésta José Bernadas.

El de Olot venderá, el primero del próximo Abril, dos casas del pueblo de San Feliu de Pallarols y una pieza de tierra del mismo término municipal.

El de Santa Coloma de Farnés cita, llama y emplaza a Juan Benajes y Ten.

—Las personas que rien en a son francas, leales, aman el ruido y el movimiento y suelen ser de carácter ligero y vario.

La risa en e la usan los flemáticos y los melancólicos.

La risa en i es la de los niños, de las personas inocentes, tímidas é irresolutas.

La risa en o indica generosidad y audacia.

Los misántropos rien en u.

—Dice un periódico de Zaragoza, que en la noche del martes último entraba por la puerta del Angel de aquella ciudad, una dama decentemente vestida con un niño en los brazos y en compañía de un sujeto.

Uno de los del rodin, avisado quizás ó sa-gaz en extremo, tocó a la criatura, y al notar una dureza extraña, dijole a la señora que hiciera el favor de pasar al registro de la matrona.

Anda mujer—dijo el acompañante—anda a la garita y trae al chico.

No—interrumpió el de las puertas—el chico también y usted, si es necesario.

El caso es que la criatura era ni más ni menos que unos cuantos kilos de salchichón convenientemente arreglados, para dar el timo de rúbrica a los empleados del rondin.

Entre los vestidos de la señora aparecieron también varias ristras de embutidos.

Hé ahí un matrimonio sin desperdicio.

—Pensamientos:

El ingenio es la nobleza del hombre, como la belleza lo es de la mujer.

Desconfiad de los pobres que tratan de hacerse los lujosos. El polvo se parece mucho al fango.

—El resultado de las elecciones en Madrid, ha sido el triunfo de los republicanos Ezquerdo, Salmerón, Pi y Margall, Pedregal, Ruiz Zorrilla y Benot.

¿Qué tal? Ahí tienen los monárquicos el resultado de su apatía y falta de patriotismo.

Por supuesto; no hay para esa alegría que dicen los telegramas reina entre los que han triunfado, porque demasiado saben que dentro de Madrid y de donde no es Madrid, no son tantos como piensan.

Que los monárquicos quieran, y veremos a que queda reducida la cifra, y si no, ahí están Figueras y Vilademuls, por ejemplo.

Malo es para nosotros ese triunfo; pero no tiene nada de particular.

—Las provincias de Rusia, en las cuales quedan restos de la epidemia cólera, son las de Voronega, Besarabia, Orel, Catherineoslaw, Samara, Penza, Tambow, Ufa, Zacatal, Tobolsk, del Don, de Podolia y de Rieff.

En la penúltima de las citadas provincias, se registran por término medio 27 invasiones y 9 defunciones diarias y en la que le sigue, cinco de las primeras y dos de las segundas.

Estos datos de origen oficial, fueron comunicados anteayer desde San Petersburgo.

—En virtud de concurso de traslado, ha sido nombrada Maestra en propiedad de una Escuela pública elemental de niñas de esta ciudad con el haber anual de 1.375 pesetas, D.ª Dolores Ferratá Llovera.

—Lamentase ayer nuestro colega carlista *El Baluarte*, de que sepan los liberales lo que sucede entre los carlistas; de que no le atiendan sus amigos, fundándose en que a él nadie le ha dicho una palabra respecto al apoyo que debían dar al señor Fatigati primero y al señor Herrero despues, y de que predicando él la abstención en la lucha que acaba de terminar, sus correligionarios hayan hecho lo que bien les ha parecido.

Francote anda el colega y algo contra-

riado. Nosotros vamos a añadirle, que las cartas del señor Fatigati no las hemos visto nosotros, pero sí un amigo nuestro que es persona de gran respetabilidad, abarcando sus órdenes a toda la provincia de Gerona, por cuyo motivo el señor Fatigati amenazaba con hundir el mundo fiado en las cartas de su cuñado el señor Marqués de Cerralbo.

Las que pueda haber traído posteriormente el señor Herrero, no las hemos visto aunque se asegura su existencia; pero algo debe haber, cuando los carlistas de este distrito, algunos muy amigos del señor Fabra, se han lanzado a las urnas con fiereza en favor del señor Herrero, no obstante ser liberal y no obstante las recomendaciones de abstención y de no apoyar a candidatos liberales en parte alguna.

Algo hubo pues, amigo *Baluarte*, y ello prueba que ó usted vive en babilonia con relación a sus muchos amigos, puesto que hasta íntimos de usted han peleado con bravura por el candidato señor Herrero, ó vale usted dentro de los suyos lo que las coplas de calainos ó es usted un puritano que predica en el desierto fatigándose inútilmente.

Si no hubiera sido por las órdenes superiores, los carlistas no hubieran votado, y si no hubiera sido por los carlistas, la candidatura del señor Herrero, con tanto y valer mucho, no hubiera alcanzado la mitad de los votos que ha logrado, de manera que si entre los liberales anda la unidad por las bambalinas, se vé que entre los carlistas anda por las nubes y que eso de predicar guerra sin tréguva al liberalismo, es otra de las infinitas ficciones con que los políticos pretenden embaucar a los inocentes y fiados como *El Baluarte*.

No lo dude el compañero; hay mucha miseria en la política, pero la verdad es de que en esas farsas no son sus correligionarios los que menos papel desempeñan, y de ahí que él apercibirse *El Baluarte* solamente con razón.

—Parece que en el Japón el sexo femenino no goza de las prerrogativas que el progreso va concediéndole en Europa.

El Gobierno acaba de presentar a las Cámaras un proyecto de ley sobre la prensa, una de cuyas cláusulas prohíbe a las mujeres las funciones de director ó redactor en jefe de un periódico cualquiera, «pues estas funciones—dice el proyecto de ley—no son decentes para el sexo bello, debiendo estar exclusivamente reservadas a los hombres.»

En el Japón, la Pardo Bazán tendría que dedicarse a los quehaceres del hogar y a los deberes de la familia.

—Es posible que, a no tardar, se establezca en San Miguel de Fluviá un puesto de la Guardia civil.

—Vuelve a circular el rumor de que nuestro querido amigo el señor Marqués de Robert se encuentra enfermo en Barcelona, y volvemos a decir por vez segunda, que el señor Marqués de Robert goza en Barcelona de perfectísima salud.

¿A qué responderá ese empeño? Váyase a saber.

—Ya se conocen los datos electorales completos del distrito de Puigcerdá, los cuales dan un resultado de 3.653 votos para el señor Torres y 2.788 para el señor Tornabells.

La diferencia pues, es de 865 votos en favor del señor Torres.

Y a propósito: con sorpresa hemos sabido que, por las cuestiones electorales, en Vallfogona, pueblo del distrito de Puigcerdá, vinieron a las manos los partidarios de los señores Torres y Tornabells, resultando de la refriega tres heridos, al parecer de no mucha gravedad, llamados Jaime Castany Serra, Pedro Castany Serra y Esteban Moner Castany. Como presuntos agresores y autores de esas heridas, han sido presos y entregados a los Tribunales José Fábregas, Juan Escarrá y Juan Llabat juntamente con una pistola y un cuchillo que se les encontró.

Tambien hemos sabido, que al salir de Ripoll unos cuantos amigos de la candidatura Torres, fueron agredidos por unos cuantos de la contraria, no resultando más que algún garrotazo que se cruzó sin más consecuencias.

Y luego hay quien dice que las elecciones y el sufragio universal salvan al país, cuando lo que hacen es perturbarlo.

—Hoy debe verificarse la Delegación de Hacienda los pagos siguientes: D. José Corderch, 742'50 pasetas; D. Rafael Carrillo, 6.600.

—En el tren de las cuatro de la tarde, llegó ayer a esta ciudad nuestro amigo señor Godo, pasó para Barcelona el señor Deu y salió para San Feliu de Guixols, el funcionario judicial que ha de presidir hoy la junta de escrutinio.

En el tren de las cinco y media, salieron el Magistrado y Juez de Olot que han de presidir hoy el escrutinio en Figueras y Vilademuls.

El señor Delegado de Hacienda, ha recibido una orden del Ministro para que, semanalmente, le remita relaciones de los contribuyentes por industrial, territorial, urbana y ganadería que presenten declaraciones de la ocultación de su riqueza, para saber si se acogen ó nó á los beneficios concedidos por los decretos del 3, 23 y 28 de Febrero último, evitándose las consiguientes responsabilidades que se les exigirá transcurrido el plazo señalado.

—Se ha ordenado la busca y captura de Felipe Pareja, Rafael de la Cruz, Antonio Cárdenas, Francisco Crespo, Angel Gonzalo, Ciriaco Antón, Macario Gonzalo, Francisco Estalló y Luis Fresno, fugados de la cárcel de Casas-Ibáñez los cuatro primeros, y los restantes de la de Almazan en la provincia de Soria.

—Ha llegado á Palamós el cañonero Pilar conduciendo al Ingeniero de la Comandancia de marina, que debe reconocer la máquina del cañonero Diligente surto en aquellas aguas.

—¿De donde habrá sacado nuestro colega madrileño El Clamor, la clasificación de los Diputados electos por esta provincia?

Hacemos esta pregunta, porque decir que los señores Comyn y Ruiz son salmeronianos, es un disparate de cuello vuelto. Son conservadores, y de un conservador á un republicano de Salmeron apenas si hay bastante diferencia.

—Tenemos entendido, que en los primeros días del próximo Abril, contraerá matrimonio con la simpática y distinguida hija de la señora Condesa de Berenguer, nuestro particular amigo el joven alcalde de esta ciudad D. Francisco de Ciurana.

Como creemos que la noticia tiene algún fundamento, escusado es decir que, por anticipado, damos á los futuros esposos

el parabien mezclado con el deseo de millones de felicidades.

Las mayores autoridades médicas lo prefieren á todo otro similar.

(Desconfiar de las imitaciones.)
El Excmo. Sr. Dr. Don José Eugenio Olavide, Médico del hospital de San Juan de Dios, en Madrid, etc., etc., certifica: Haber usado la Emulsión Scott en el tratamiento de las dermatosis escrofulosas benignas y en el lupus, con resultados más ventajosos que con el aceite de higado de bacalao.

También me ha dado buenos resultados en la escrofula ó sea, con ó sin caries en los huesos.

Madrid 15 enero 1886.

Dr. JOSÉ EUGENIO OLAVIDE.

Dolores de Muelas.—Se calman en el acto con el Licor del Polo de Orive é infaliblemente se evitan si se usa á diario tan excelente dentrífico. Frasco seis reales en todas las Farmacias y perfumerías.

En Barcelona: por mayor, V. Ferrer y C. y M. y Matus.

Alcaldía de la inmortal Gerona.

AVISO.

Señalado por la prevención 6.ª de la Real orden circular de 6 de Febrero último, el día 11 del corriente para la elección de Compromisarios que deben concurrir á la de Senadores, se convoca á los electores comprendidos en las listas que están de manifiesto en los bajos de las Casas Consistoriales, á fin de que á las diez en punto de la mañana del espresado día, hora en que dará principio el acto, se hallen en el Salon capitular para proceder á la votación de los tres Compromisarios que corresponden á este Municipio.

Gerona 8 de marzo de 1893.—Francisco de Ciurana.

DIARIO CÓMICO.

Causame dolor profundo, ver con que rabia y tesón la fiebre de la invención se va inculcando en el mundo.

¿Qué nos falta que saber?

¿Qué nos queda que estudiar?

¿Qué nos falta que inventar?

Ni qué nos queda por ver?

Todo un tren, es hoy tan solo por un hombre dirigido,

mientras la voz y el sonido se extienden de polo á polo.

Hoy la noche es combatida por otra luz blanca y pura;

hoy el mar no nos apura ni el rayo nos intimida.

Franklin salvó al mundo entero del furor de la tormenta,

y en cada tejado asienta una varilla de acero.

Fulton cruzar quiso el mar

en un buque de vapor; juntó el agua y el calor y vió su invento admirar.

Hoy todos nos codeamos en revuelta confusión, y en un trozo de cartón nuestra imagen admiramos.

Y aun no tenemos bastante, aun el hombre á más aspira porque un fantasma suspira en su cerebro: «Adelante!»

Y de tal aserto, hoy pruebas os habré de dar si me queréis escuchar lo que á relataros voy.

Conozco á un tal D. Zenón, padre de una numerosa prole, para quien es cosa archigrande la invención.

No queriendo perder ripio para propagar su idea, á sus hijitos recrea con tan sublime principio.

Mil lindezas y primores á todos los ha enseñado, hasta que le han resultado los chiquillos inventores.

Ayer estuve en su casa, y halléme con la sorpresa de que tan solo á la mesa se sentó su esposa Blasa.

Y queriéndome sacar de mi asombro, me contó que su hijo mayor salió anteayer para Ultramar,

con objeto de pedir subvención por un invento que ha de hacer que el firmamento sea fácil de medir.

El Otro hijo está en Odessa construyendo una cajita que habla, llora, rie, grita y canta la Marsellesa.

El tercero inventó ya y á París hubo partido: el cuarto aún no ha concluido otro invento; y el papá, el insigne D. Zenón,

se marchó á Roma hace un rato á inventar un aparato para hacer la digestión.

Movimiento de población.

NOTA de los Nacimientos y Defunciones ocurridos en esta Ciudad, suministrada por la tan acreditada casa LA NEOTAFIA, Cort Real, 18.

Día 8.—Nacidos.—Varones, 2.—Hembras, 1. Muertos.—Pedro Madrenas, 46 años.—Juan Planas, 43 años.—Joaquín Marqués, 27 años.—Josefa Camps, 82 años.—María García Cristiá, 23 años.

Boletín religioso.

SANTOS DE HOY: San Paciano (ob); CUARENTA HORAS. Están en la Iglesia de San Lúcas.

TELEGRAMAS.

Madrid 7.—Es probable que se aplase el Consejo de ministros, pues faltan conocer muchos datos electorales.

Se da mucha importancia al Consejo que se celebrará mañana, pues el ministro de Marina planteará la cuestión de las economías referentes á su ministerio.

Hay cuatro provincias donde han triunfado por completo los candidatos adictos.

La provincia que da mayor contingente de republicanos es la de Barcelona.

Resulta demostrado que abundan los republicanos en las grandes capitales.

Proyectan algunos celebrar una Exposición internacional en Madrid el año 1894.

Créese que esta idea tropezará con grandes dificultades.

Dice El Imparcial que el Sr. Sagasta no pudo prever la derrota de los liberales en Madrid, puesto que para evitarla hubiese presentado una candidatura de coalición monárquica ó liberal formada por fusionistas de gran talla.

Prepárese aquí un recibimiento monstruo al señor Salmeron.

Las líneas siguen mal.

Anticipase que tendrá gran importancia el Consejo de ministros que se celebrará mañana creyéndose que el Sr. Cervera planteará la crisis.

Son inexactos los rumores suponiendo que dimitirá D. Venancio González.

Bérga 7.—Después de una lucha empeñadísima de los 42 pueblos de este distrito, el Sr. Marin sale triunfante por más de mil votos de mayoría.

Reina gran entusiasmo entre los liberales que preparan un extraordinario banquete para el jueves día del escrutinio.

Madrid 8.—Témese que ocurran desórdenes en Oviedo, habiendo dimitido el Ayuntamiento de dicha capital.

El Fiscal del Tribunal Supremo ha dirigido una circular á los Fiscales de las Audiencias recomendándoles que persigan los delitos contra las instituciones y las frases subversivas que se pronuncian en los meetings.

Extranjeros.

Paris 7.—Mañana tendrá lugar la primera audiencia del famoso proceso por corrupción seguido contra los llamados hombres del Panamá.

Presidirá el tribunal de derecho M. Pitet-Desjarjins.

Entre los testigos citados por la parte civil, figuran los señores Chantagref, ex diputado, Clémenceau, de Freycinet, Floquet, Ranc, Yves Guyot, Andrieux, barón de Mackau, Delahaye, Henry Mareil, Saint-Marin, barón de Souhégran, diputados, el pintor Jean Béraud, y los banqueros Avicé y Henry Lévy.

Ha salido para Bucharest un agente diplomático encargado de recoger los papeles secuestrados en unos baules de Arlon.

Ha estallado una revolución en las comarcas del Sur de Honduras que se cree apoyada por la República de Nicaragua.

La comisión especial del Senado ha rechazado el proyecto de reforma de la ley sobre las bebidas.

Hamed háisido proclamado por Inglaterra sultán de Zanzibar.

El exterior español ha cerrado hoy á las 6 y 46.

Paris 8.—Le Temps concede escasa importancia á las elecciones de Madrid y cree que la coalición republicana será puramente pasajera.

Imprenta de LA LUCHA, Plaza del Grano, 6.

ña Sinforosa aun le quedaba espacio suficiente para envidiar la dicha real ó imaginaria de cuantos veía en torno suyo, y no podía sufrir que ninguna joven fuese galanteada, ni que ninguna mujer viviese en paz y gracia de Dios con su marido.

Llamábase la tercera doña Tiburecia, y era el ama del señor cura, y como tal, sabionda y amiga de dar consejos, que algo se la debía de haber pegado de los librotos forrados de pergamino que el buen sacerdote tenía siempre en la mano, y de sus pláticas sencillas é instructivas. Esta era muy alta, muy gruesa, casi cuadrada, tenía el cabello crespo y rojo, y la nariz arremangada y siempre rellena de tabaco.

Su caja de rapé era su inseparable compañera, y siendo su comezon de hablar tan grande, hablaba con ella cuando no hallaba á nadie á quien aburrir con su charla sempiterna.

Por lo demás, esto la sucedió pocas veces, porque cuando no tenía qué hacer, y esto si que la sucedía casi siempre, cogía su inseparable tabaquera y se paseaba magestuosamente por las calles, tomando sendos polvos y de-

teniéndose de puerta en puerta para preguntar, saber, contar lo que sabía, ó dar consejos, que ella se pintaba sola para darlos buenos y provechosos.

No es mas pronta la desgracia para cebarse en la víctima que elige, que ella lo era en acudir á donde hubiese un matrimonio desunido, ó hijos que se querellasen con sus padres, pero con tan mala fortuna, que bastaba su presencia para que la incomodidad se convirtiese en rabia y la desavenencia en odio inextinguible.

No se limitaban solo al alma sus benéficos desvelos: conocia á fondo los secretos de todas las plantas, y sabia dar un remedio infalible para cada enfermedad, así como preservativos útiles contra el calor, contra el frio, y hasta contra los accidentes imprevistos, pues afirmaba que si fulanita no hubiese ido de prisa ó despacio, si no hubiese pasado por tal ó cual sitio, como ella lo hubiera hecho indudablemente en su lugar, á buen seguro que no le hubiera sucedido el accidente que lamentaba, lo cual debía servirle de lección para lo futuro.

Estando adornada de tan eminentes cualidades, es inútil decir que doña Tiburecia era

viles y con la boca abierta, contemplando las cabriolas del huso, y dándose de codó para que alguna rompiese de nuevo el engorroso silencio, aunque su posición habia empeorado notablemente y estaban mas confusas y corridas que antes.

Doña Venancia fué la que tomó sobre si tan grave cargo.

Adelantóse un poco con los ojos bajos y compungido ademas, y dijo con su lentitud acostumbrada:

—El sermón de esta mañana ha sido largo.

Esta vez doña Ruperta no tardó en contestar.

—Sí, se apresuró á decir con sarcasmo, y sobre todo para los que tienen que arrastrarse por el suelo ó sentarse sobre un banco.

Esto aludia á su elegante silla de tijera, que establecia entre ella y las demás una diferencia tan enorme.

Las matronas se mordieron los labios de despecho, y el maligno huso, como si estuviese animado de un espíritu de vida, empezó á retozar descaradamente, burlándose de su aturdimiento.

Pero la ironía de doña Ruperta y la desfa-

PILDORAS HOLLOWAY

Este remedio universalmente reconocido por el más eficaz, purifica prontamente la sangre, la reconstituye el manantial de la vida y de cuya impureza provienen todas las enfermedades que tanto afligen al género humano.

Las PILDORAS HOLLOWAY restituyen al estómago y a los intestinos su acción normal, regularizan la secreción, y restablecen la buena digestión y gracias á sus propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfección, los nervios y músculos obtienen la debida energía fortificándose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitución más delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este célebre medicamento, ateniéndose á las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

UNGUENTO HOLLOWAY

El arte médico no ha llegado aun á producir remedio alguno que pueda compararse á este maravilloso Unguento, el cual introduciéndose en la sangre, forma parte de ella y extrae toda partícula morbosa. Cicatriza toda clase de llagas y ulceraciones siendo considerado el remedio infalible para la pronta y radical cura de toda especie de tumores, escrófulas, males de piedra, gota, reumatismos, y neuralgia. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento.

AMPLIAS INSTRUCCIONES EN ESPAÑOL,
RELATIVA AL USO DE DICHO MEDICAMENTO,

ENVUELVEN LAS CAJAS DE PILDORAS Y BOTES DE UNGUENTO.

Se vende en las principales Farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 353 Oxford-Street, Londres.



Pildoras del Dr. Ayer,

Las superiores virtudes han merecido el certificado de los químicos del Estado y también de buen número de médicos distinguidos y farmacéuticos. Los certificados oficiales llevan el sello de las correspondientes oficinas. No se conoce otra Pildora que satisfaga la demanda del público en general como medicina de familia.

Segura, Eficaz y Agradable.
Cuando se sufre de estreñimiento, dolor de cabeza, dispepsia, ictericia, mal de hígado ó de bilis, tómense las Pildoras del Dr. Ayer, las cuales no tienen igual.

Preparadas por el Dr. J. C. AYER y Co., Lowell, Mass., E. U. A.
Las venden los Farmacéuticos y Tráficantes en Medicina.

Cierre de Bolsa de Barcelona en el día de ayer, á las 4 de la tarde, según telegrama de la Casa J. Marsans Rof.

Interior.	69'25
Exterior.	74'62
Coloniales.	41'65
Nortes.	40'85
Francias.	27'65
Orenses.	12'05
Cubas viejas.	107'37
Cubas nuevas.	97'75
Obligaciones, Francias 5 p. %.	102'37
Id. 3 p. %.	56'75
Obligaciones no hipotecarias.	00'00
Paris.	
Exterior.	64'28

Los agentes de negocios señores Quintana y Bassols Representantes en esta capital de la casa J. Marsans Rof de Barcelona, tienen su despacho en la calle de Ciudadanos, 20, en donde reciben toda clase de órdenes de Bolsa y darán gustosos cuantas noticias se les pidan acerca de la misma.

Horas de despacho, de 11 á 1 de la mañana y del 4 á 7 de la noche.

Código Civil

COMENTADO Y CONCORDADO EXTENSAMENTE CON ARREGLO Á LA NUEVA EDICIÓN OFICIAL, POR

J. MUCIUS SCÆVOLA.

Tendrá CUATRO TOMOS, precedido cada uno de un estudio comparativo con los proyectos de 1851 y 1882 y principales códigos extranjeros; los artículos van comentados. Obra notable é indispensable en todo bufete y biblioteca; comprende todo el Código Civil en tomos en 8.º mayor de más de 200 páginas que se venderán al precio de 3 pesetas en Madrid y 3'50 en provincias, dirigiéndose á D. Luis Martínez, calle de Correa, —4—3.—Madrid, entendiéndose pago adelantado.

Centro de vacunación Gerundense.

Se vacuna todos los días directamente de la ternera y se expone linfa reciente á 4 pesetas tubo, franco de porte.
Dirigirse al Director D. Camilo Fontbernat, Progreso, 23.—Gerona.



Dios fundó la Religión para alivio de las enfermedades del alma. Para curar las dolencias del cuerpo ha creado la Medicina. Estudiándola con Fé, se ha realizado la Esperanza de hallar un remedio que permite ejercer hoy la Caridad de curar á los que sufren Tos, Pectoral, Asma, Bronquitis y demás afecciones de la garganta y pecho con el Ronque-Santa Maria que combate con éxito positivo dichas dolencias.
De venta en las farmacias y droguerías. Frasco, 3 pesetas. Depósito en Gerona: Farmacia de D. Joaquín Ametller, Cort-Real, núm. 4.

La Moda Elegante Ilustrada.

Los representantes en esta capital de los Sres. A. de Carlos é hijo de Madrid, son los Sres. D. Aniceto Pahi, Paciano Torres y Martí y Gargol, en cuyas librerías se admiten suscripciones y reclamaciones y se facilitan números de muestra.
Este periódico, indispensable en toda casa de familia, contiene figurines iluminados de modas de Paris, patrones de tamaño natural, modelos de trabajar á la aguja, crouchet, tapicería en colores, joyelas, cronicas, música, Bellas Artes, etc., etc.

En la IMPRENTA de este diario se hacen trabajos de todas clases.

Plaza de San Francisco
(Grano. núm 6.)

BIBLIOTECA DE BELLAS ARTES.

VERSIÓN CASTELLANA.

Colección de volúmenes en 4.º, compuestos de 300 á 400 páginas de lectura y más de 100 hermosos grabados intercalados en el texto.

Precio de cada volumen.

En rústica.	4 pesetas.
Encuadernado en tela, con plancha alegórica estampada en negro y oro.	5
Tapas sueltas en iguales condiciones para la encuadernación de cada volumen.	0'75

Tomos publicados: «Historia del Arte.» «Historia de la Pintura Inglesa.»—
En Preparación: *Historia de la música, El mueble y La tapicería.*
PRECIO de la obra completa: En rústica, 26 pesetas en Madrid, 28 id. en Provincias. En tela á la inglesa, 28'50 pesetas en Madrid 30'50 en provincias.

APRENDIZ. Se necesita uno en la imprenta de este diario.

una á la otra, incitándose mutuamente á tomar la palabra. Pero esto era más difícil de hacer que de decir: ¿quién sería la atrevida que pusiese el cascabel al gato?

Doña Tiburcia, como la mas resuelta y habladora, se decidió por fin á acometer la grande empresa, y dijo, aunque con voz no muy segura:

—Buenos días, doña Ruperta, y buenos días son efecto, porque ya empiezan á reverdecer los campos con la primavera. Los trigos están muy crecidos...

Doña Ruperta, durante esta perorata, levantó la cabeza, se quitó los anteojos, clavó en el ama del cura sus ojillos grises y perspicaces, y respondió con tono breve:

—También crece la alfalfa.

Y despues de haber dicho esto con cómica gravedad, calóse otra vez las antiparras, y devolvió su libertad al huso que tenia aprisionado entre los dedos. Este, quizás para celebrar la gracia de su dueña, empezó á dar tales brincos, tales vueltas de regocijo, subiendo, bajando, balanceándose de derecha á izquierda que daba gozo el verlo.
Las matronas se quedaron otra vez inmó-

generalmente bien quieta, y que en la asamblea de las comadres gozaba de una justa supremacía.

Cuando el respetable triunvirato entró haciendo reverencias en el magestoso salon de los retratos, hallaron á doña Ruperta sentada en su puesto de honor, es decir, sobre su trono, teniendo á rucea en la mano y haciendo bailar el huso con un compás muy vivo.

Volvióse la severa matrona al oír ruido de pasos, miró á las visitantes: hizo una ligera inclinación con la cabeza, que no podía decirse si era saludo ó ademan despreciativo, y continuó su tarea con tanto ahinco como si estuviese sola.

Entonces doña Venancia miró de soslayo á doña Sinforosa, doña Sinforosa miró de soslayo á doña Tiburcia, y las tres se quedaron inmóviles y con la boca abierta.

Pero no podían permanecer siempre calladas.

El silencio era tan profundo en el salon, que se oía perfectamente el zumbido del huso al dar rápidas vueltas, y el ruido que producía al tocar en el pavimento.
Las tres matronas se miraron de nuevo la

una de aquellas palabras pronunciadas tan lentamente, era un dardo envenenado que iba á destrozr el reposo ageno ó á marehitar la honra mas acrisolada. Su imaginación era un archivo completo de todos los chismes del lugar, por remota que fuese su fecha, y bien hubiera podido servir de viviente cronicon á aquellos sencillos habitantes, que en medio de su ignorancia, ni se cuidaban de recordar el pasado ni de adivinar el porvenir.

Era la segunda doña Sinforosa, y esta, si hubiese querido, tenia mucho en que pensar sin ocuparse de los negocios de otros.

Su marido, antiguo capitan, no contaba mas que con su escaso retiro; pero lo que le faltaba en dinero le sobraba en mal humor, y se desahogaba sin interrupcion con tajos, juramentos y alguna que otra paliza que descargaba á derecha é izquierda sin miramiento alguno.

Tenia ademas la buena señora por apéndice tres hijas casaderas y muy difíciles de casar, porque si la una era fuerte, la otra sobresalía por su corecoba, y la tercera era coja, amén de pintada de viruelas.
Pero con tener tanto en qué pensar, á